

Ici ça bouillonne, ici ça CLAC !

Saint Martin de Londres - Dimanche 29 octobre 2017 - 11h48

Deux amis, une femme la quarantaine et un homme la soixantaine passée, papotent au soleil à la terrasse d'un café.

Une connaissance vient à passer et ils l'invitent à s'asseoir avec eux. La discussion est déjà lancée quand le sujet est alors abordé...

Et au fait, on t'a déjà parlé du CLAC ?

Euh... non... c'est quoi encore ce truc ?!

On pourrait dire que c'est un réseau social local d'échanges, de solidarité et de création de liens.

L'idée n'est pas d'y venir avec l'intention première d'y vendre quelque chose ou d'y publier les photos de son chat... Ça y ressemble un peu, mais ce n'est pas le Bon Coin ni Facebook non plus, hein !!...

Et ça fonctionne comment ? J'imagine que vous passez par un site web ou par une application pour smartphone comme tous ces réseaux sociaux...

Non pas du tout, c'est très simple et accessible à tous : si tu adhères à ses valeurs, il te suffit de donner ton adresse email et rien de plus !

C'est une liste de discussion : une fois inscrit, tu reçois tous les emails qui y sont échangés et que tout un chacun peut publier.

Et c'est géré par qui cette affaire ?

Par tout le monde en fait, figures-toi ! Car c'est un collectif informel et qu'il n'y a aucune structure derrière, juste des habitants.

C'est auto-organisé, ici il n'y a ni chef, ni responsable. C'est indépendant de toutes collectivités territoriales ou autres partis politiques. Nous n'avons de comptes à rendre à personne. Et puis c'est gratuit et sans engagement, donc ouvert à tous dans la limite du respect des valeurs de base : politesse, confiance, tolérance...

...et...humour !

C'est fait par les gens du coin, pour les gens du coin ! Minots ou papets, riches ou pauvres, femmes ou hommes, nés ici comme toi ou arrivés plus récemment comme nous, nous partageons tous la caractéristique commune de vivre ensemble et aujourd'hui sur le même territoire et formons donc une communauté de gens.

C'est un peu comme si nous étions tous sur le même bateau, tu veux dire ?

Oui moussaillon ! Alors autant s'entendre autour du gouvernail et pour cela commençons déjà par nous rencontrer et nous regrouper. Un pour tous et tous pour un !

Le CLAC c'est donc un rassemblement libre et participatif d'habitants sans formalité, ni représentant...

...Et qui entend vérifier la célèbre théorie du grand mathématicien Léon Clapas qui veut que $1+1 = 3$! Car si on additionne les compétences, les ressources et les potentiels dont nous sommes tous dotés et bien, on est sacrément plus forts d'un coup.

Mais de quel coin vous parlez ? Moi ce qui se passe dans le village d'à-côté, ça ne me concerne pas vraiment en fait...

Le territoire de prédilection du CLAC s'étend entre le vallon de Londres et le plateau Violien. Sur les 5 communes que sont Saint Martin de Londres, Viols le Fort, Mas de Londres, Notre Dame de Londres et Viols en Laval nous sommes environ 5000 habitants amenés au quotidien à nous croiser et à nous fréquenter, que ce soit à la sortie de l'école, dans les commerces, les associations ou au marché. Tous au sein d'un même écosystème !

Mouais... et vous l'avez déterminé comment ce territoire d'ailleurs ?

Cette zone correspond à un bassin de vie cohérent et à taille humaine, mais ces limites sont élastiques, poreuses et surtout symboliques : si par exemple un habitant de Gignac veut s'y inscrire ou que quelqu'un souhaite annoncer un événement à Montpellier, ils sont libres de le faire.

Ce qui est important c'est de voir au-delà de sa propre commune et de raisonner en termes de territoire élargi. Un territoire qui a du sens dans notre vie de tous les jours.

Mais c'est tout récent, il ne doit pas s'y passer grand-chose encore sur votre réseau hein ?!

Je crois bien que c'est une idée qui a germé dans la tête d'une poignée d'habitants au printemps 2015 et qui depuis a pris racine. Aujourd'hui il y a quand même 260 personnes qui y participent de près ou de loin.

T'imagines depuis le début, ça en fait des tonnes d'échanges de bons plans et d'infos, de coups de main, de gueule, de cœur, de rencontres... Va savoir il y a peut-être même des bébés qui ont vu le jour grâce au CLAC ! C'est un peu notre « Tournez Manège » à nous !

Mais au fait, ça veut dire quoi CLAC ?

Le nom « Collectif Local d'Actions Citoyennes » a été choisi à ses débuts par le groupe. Mais vu qu'il n'y a ni statut ni charte, chacun s'en fait un peu son idée, l'utilise et lui donne le sens

qu'il veut ! Moi c'est surtout la possibilité de demander, de donner ou d'échanger un objet ou un service qui m'intéresse.

Alors pour le Collectif et le Local, je vois mais pour Actions et Citoyennes ?...

Se regrouper pour échanger et réfléchir à plusieurs, c'est déjà être dans l'action ! De nombreux indicateurs annoncent qu'il va bientôt nous falloir changer de mode de vie et que les solutions viendront vraisemblablement d'une relocalisation des activités économiques, humaines, sociales et culturelles. Par l'action nous pouvons amorcer cette transition, être tous acteurs du changement pour inventer la vie de demain et le territoire que nous laisserons à nos enfants avec de grandes ambitions.

Ah carrément !?

Oui alors toi tu vois ça comme ça, mais attention le CLAC n'est en soi pas un mouvement et on ne peut agir en son nom.

Par contre il peut servir de support et de caisse de résonance aux initiatives locales en tous genres. Et puis c'est une façon nouvelle de prendre la parole et d'investir l'espace public ! Moi il m'aide à oser, tu sais.

Et le « C » de Citoyen alors ?

Ah c'est un mot qui peut impressionner mais à bien y réfléchir, être citoyen ne se résume pas à glisser un bulletin dans l'urne à chaque élection ! C'est au quotidien qu'on peut agir par des actes simples comme de dire bonjour à son voisin, de discuter avec les anciens, de rendre service à ceux qui en ont besoin ou d'interpeller sa mairie sur un sujet qui nous préoccupe.

Etre citoyen c'est aussi se responsabiliser, agir plutôt que de compter que l'Etat ne le fasse pour nous. C'est aussi se poser en lanceur d'alerte et informer les autres d'un risque potentiel pour la collectivité. Et puis, pourquoi ne pas imaginer tendre la main aux élus et co-construire tous ensemble un projet pour le futur ?!

Qu'on s'y implique directement ou pas, activement ou pas, être inscrit au CLAC c'est déjà s'intéresser à la vie de son territoire...

...Voire une façon d'exercer sa citoyenneté en apportant sa petite pierre à l'édifice général !

Mais, n'y a-t'il pas un risque que vous restiez entre nouveaux venus, d'accord les uns avec les autres sur tous les sujets ? Dans un entre-soi comme on dit ...

Oui mais on peut constater qu'on y exprime quand même des points de vue divergents. Et puis là où certains se contentent du fonctionnement actuel, d'autres souhaiteraient que ce soit plus engagé, voire militant, ou juste plus cadré par une sorte de charte... Mais rien n'étant arrêté ni figé, le débat évolue sans cesse aux grès de ceux qui veulent bien l'alimenter !

N'oublie pas de dire que ce n'est pas toujours facile de dialoguer à nombreux par écrans interposés aussi...

C'est vrai mais vu que d'une certaine façon nous tentons de re(définir) nos relations avec notre entourage, il nous faut forcément apprendre, essayer et tâtonner pour avancer ensemble. C'est un espace d'expression qui s'autorégule plutôt bien jusqu'alors, sans règles établies.

...à 260 personnes, vous vous connaissez tous alors ?

Ouh là non ! Et nous en sommes loin... C'est d'ailleurs parfois étrange de se dire qu'on va être lus par des gens inconnus...

Oui mais malgré cela c'est un réseau sur lequel on peut aujourd'hui vraiment compter. Je trouve ça rassurant et réconfortant de me sentir ainsi relié aux autres et entouré de gens plutôt bienveillants. Puis pour se voir en vrai on organise aussi de temps à autres des rencontres conviviales. C'est sympa on fait connaissance autour d'un verre et on organise des petits ateliers et des jeux.

Et on tient vraiment à ce que les enfants soient de la partie !

Et pourquoi en parler dans *ici Londres* alors ?

Pour éviter de tomber dans un entre soi justement, et par attachement à la diversité ! Et puis après deux ans et demi d'existence, est peut être venu le temps pour le CLAC de sortir de l'ombre et de donner plus encore de corps à cette utopie concrète. On pourrait même dire que le CLAC est d'intérêt général en fait, alors autant le faire savoir ! Et puis moi je ressens comme une urgence à agir aussi...

On fait comment pour en découvrir plus et pour éventuellement s'inscrire ?

Il y a un mini site en ligne qui présente l'historique, les projets en cours et offre la possibilité de s'inscrire. Si tu veux allez y faire un tour, tapes sur ton ordi :

<http://wiki.coop-tic.eu/wikis/clac>

Ok j'irai peut être voir ça mais je ne vous garanti pas d'y adhérer...

No problemo. Tu sais c'est une expérience sociale. Chacun est libre d'y venir ou non, d'y rester ou d'en partir !

Ça serait sympa de t'y croiser en tous cas ! On reprend un verre ? c'est ma tournée !

Fred N.

